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PRIMERAS PLANAS 

 

 COBRARÁ EL GDF OOOTRO IMPUESTO  

 

CARBÓN, TAN LETAL COMO EL NARCO  

 

NARCOS SE DISPUTAN EL EDOMEX: PEÑA 

NIETO  

 

FMI: EL PLAN DE RESCATE EUROPEO, 

“MORFINA”  

 

EUFORIA EN LAS BOLSAS; TODAS SUBEN POR 

RESCATE EUROPEO  

 

MÁS PATRULLAJE MILITAR EN NL Y 

TAMAULIPAS  

 

EUFORIA EN MERCADOS MUNDIALES  

 

EUFORIA  

 

IGNORA EL GOBIERNO RECOMENDACIONES 

DE ONU CONTRA EL “ARRAIGO”  

 

EU: UN HITO, EXTRADITAR A VILLANUEVA  

 

¡EL MEJOR REGALO!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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UN NUEVO CAMINO PARA LA UACM 
 

JAVIER FLORES 

Yo no creo que el elemento principal de la ceremonia en la que Esther 

Orozco tomó posesión como nueva rectora de la Universidad Autónoma de 

la Ciudad de México (UACM) haya sido el rechazo de su comunidad al jefe 

de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, como se ha dicho en varios 

medios de comunicación. Algunos gritos aislados –el anonimato, a mi juicio, 

resta valor y calidad a la protesta– no traducen, ni por asomo, el ánimo que 

privó en el acto con el que se inicia una nueva etapa en la vida de la 

institución de educación superior más joven en la capital del país. 

Hubo muchas cosas de gran significación en la ceremonia realizada en el 

pequeño auditorio del plantel ubicado en la colonia Del Valle. La nueva 

rectora fue muy bien recibida por su comunidad, lo que revela que en ella 

se cifra una esperanza por el fortalecimiento de esta institución. El 

nombramiento, realizado por el Consejo Universitario, recayó finalmente en 

quien contaba con el más sólido perfil académico y científico, lo que indica 

que ése es el camino que se ha decidido seguir en la UACM. 

Otro dato importante es que el nombramiento de la nueva rectora atrajo de 

inmediato el respaldo de las más importantes instituciones de educación 

superior y de la comunidad científica y tecnológica de México. El viernes 

pasado acompañaron a Orozco Yoloxóchitl Bustamante, directora general 

del Instituto Politécnico Nacional; Enrique Fernández, rector de la Universidad 

Autónoma Metropolitana; René Asomoza, director del Centro de 

Investigaciones y de Estudios Avanzados; Sergio M. Alcocer, secretario 

general de la UNAM –el rector José Narro Robles no pudo asistir por 

encontrarse en Michoacán–; Sylvia Ortega, rectora de la Universidad 

Pedagógica Nacional; Virginia García, directora del Centro de 

Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social; Rafael López, 

secretario general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones 

de Educación Superior; Rosaura Ruiz, presidenta de la Academia Mexicana 

de Ciencias; Juan Pedro Laclette, coordinador del Foro Consultivo Científico 

y Tecnológico,  
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y Giovanna Valenti, directora general de la Facultad Latinoamericana de 

Ciencias Sociales, entre otros. El significado de estas presencias es que se 

abren importantes canales de colaboración que pueden contribuir al 

fortalecimiento académico de la UACM. 

Esther Orozco es la primera mujer que dirige esa institución, lo que también 

es un hecho significativo, pues, como ella lo hizo notar en su mensaje, las 

jóvenes de la ciudad de México tendrán una presencia importante en esa 

universidad. No es casual que desde antes de que se tomara la decisión 

sobre quién habría de dirigir a la UACM, Orozco contó con el respaldo de las 

académicas y científicas de diferentes instituciones, algunas de las cuales, 

con su presencia en el acto que comento, hicieron explícito este apoyo. 

La UACM es actualmente, por sus dimensiones, una universidad pequeña, 

que atiende en cinco unidades ubicadas en diferentes zonas del Distrito 

Federal –algunas de las cuales son de las más marginadas– a cerca de 10 

mil estudiantes. Cuenta con una propuesta educativa innovadora con 11 

licenciaturas en disciplinas no tradicionales. En el posgrado se imparten seis 

programas de maestría y dos de doctorado; tiene además una planta 

académica en la que se encuentran profesores muy destacados, que son 

reconocidos en los medios académicos científicos e intelectuales del país. 

Para fortalecer o modificar su actual estructura y para emprender el 

indispensable crecimiento que le permita ensanchar su capacidad 

educativa entre los jóvenes de la capital, requiere de recursos económicos 

suficientes y crecientes. 

El jefe de Gobierno del DF, además de anunciar que con el respaldo de la 

Asamblea Legislativa se otorgarían de inmediato 200 millones de pesos a la 

UACM, señaló públicamente que a esta universidad no le faltaría ni un solo 

peso para llevar adelante sus programas educativos, lo cual –más allá de las 

especulaciones sobre un apoyo condicionado de Ebrard a partir de la 

decisión que tomara el Consejo Universitario sobre quién, sería el rector o 

rectora– a mi me parece que es una muy buena noticia. 
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La decisión sobre la rectoría recayó en una persona altamente calificada 

para ocupar el cargo, fue tomada libremente por los órganos de gobierno 

de esa institución y Esther Orozco se comprometió, y está obligada, a 

defender su autonomía. Creo que el desenlace ha sido el más afortunado. 

Como habitante del Distrito Federal pienso que debe otorgarse a esta 

institución el mayor respaldo posible, y deseo que la UACM tenga el mayor 

de los éxitos en beneficio de la ciudad de México y del país. 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Reunión del Conaedu 

Reforma: Durante la reunión el Conaedu, realizada el pasado viernes, los 

secretarios de Educación Pública de los estados pidieron que se analicen los 

costos de descentralizar los equipos del programa Enciclomedia, así como 

los escenarios de transición. A nombre de los titulares del ramo, el Secretario 

de Educación de Puebla, Darío Carmona, señaló que antes de 

descentralizar los equipos es necesario contar con recursos para darles 

mantenimiento y utilizarlos dentro del nuevo programa Habilidades Digitales 

para Todos. 

La mayoría de los contratos de arrendamiento de las computadoras, 

pizarrones electrónicos, proyectores e impresoras, terminan en diciembre 

próximo, por lo que la Cámara de Diputados determinó, en el Decreto de 

Presupuesto 2010, que la SEP debe descentralizar Enciclomedia a los 

estados. Por ello, Carmona planteó, ante el Secretario de Educación 

Pública, Alonso Lujambio, que sólo hay dos caminos para Enciclomedia: 

prorrogar los contratos con las empresas o que la Cámara de Diputados 

destine un presupuesto para que los estados se hagan cargo del programa. 

(Pág. 2-A) 

* Admiten desface en aplicación de Prueba ENLACE 

El Universal: A unos días de que la Subsecretaría de Educación Básica 

lanzara en su página de Facebook una consulta para saber ―¿Cómo van en 

la Prueba ENLACE? Nos gustaría escuchar sus comentarios‖, el Subsecretario 

Fernando González Sánchez dijo que es posible que se hayan presentado 

―eventualmente algunos desfases‖ durante la aplicación de la evaluación, 

tal como denunciaron los maestros de que la prueba incluyó preguntas 

sobre temas que los niños no han visto en clase. Asimismo, dijo entender la 

preocupación de los profesores, a quienes se les entregarán estímulos a 

partir de los resultados de esa prueba. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF110510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02UNI110510
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Agregó que los comentarios recabados se turnarán a la Unidad de 

Planeación y Evaluación de Políticas Educativas. La nota refiere que los 

participantes de esa red –maestros, directivos, supervisores y personas 

interesadas- destacan por sus constantes faltas de ortografía, además de 

que el Subsecretario no interviene en el debate. (Pág. 8-A) 

* Estudio a partir de resultados de Prueba ENLACE 

El Economista: De acuerdo con un análisis realizado por el IMCO, a partir de 

los resultados de la Prueba ENLACE 2009 por entidad y tomando en cuenta 

los promedios de Español y Matemáticas, los estados de Chiapas, Oaxaca, 

Guerrero, Tabasco y Tamaulipas se encuentran en los últimos lugares de 

aprovechamiento escolar. En una escala de cero a 10, obtuvieron 

calificaciones menores a 6.5. Javier Álvarez Ramos, Secretario de Educación 

de Chiapas, afirmó que la Prueba ENLACE refleja un diagnóstico de los 

logros educativos, sin embargo, hace falta contextualizarla. Abel Trejo 

González, su homólogo oaxaqueño, indicó que el rezago en materia 

educativa en su entidad se debe a la difícil orografía de Oaxaca y la 

desnutrición. 

A su vez, el titular de Educación en Guerrero, José Luis González de la Vega, 

afirmó que la falta de infraestructura y desarrollo tecnológico es una 

limitante para mejorar los niveles de educación estatal. Rosa Beatriz Luque 

Green, la encargada del ramo en Tabasco, comentó que entre los retos de 

la dependencia a su cargo están mejorar los índices de aprovechamiento 

en todos los niveles de instrucción, disminuir los índices de reprobación y 

deserción, así como abatir los rezagos y el analfabetismo. Finalmente, José 

Manuel Assad Montelongo, de Tamaulipas, consideró que la Prueba es un 

instrumento de evaluación que sirve al sistema educativo, con el fin de tener 

un diagnóstico de las diferentes áreas para implementar políticas 

educativas. (Pág. 14-Los Políticos) 

* Carta aclaratoria.- Precisiones de la SEP 

Milenio: El Oficial Mayor de la SEP, Guillermo Bernal Miranda, envía una carta 

aclaratoria a Excélsior y Milenio, rotativos que este lunes publicaron notas 

referentes a un supuesto faltante en el fideicomiso para que la dependencia 

entregue laptops a 300 mil maestros.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03ECO110510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05EXC110510
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Explica que los dos mil 200 millones de pesos que se han manejado como 

fondo base para la compra de las computadoras son un estimado que 

corresponde a las aportaciones federales más las aportaciones estatales 

que han sido comprometidas con el Sindicato desde 2001, y que la 

diferencia reportada en los estados financieros se explica por el hecho de 

que algunas entidades federativas tienen aportaciones pendientes de 

realizar a sus respectivos fideicomisos, por lo que se prevé que, ―de aquí a 

finales de 2010, las aportaciones quedarán regularizadas‖. Finalmente, 

solicita la publicación de las precisiones ―para una mayor comprensión del 

tema por parte de sus lectores‖. (Milenio 15, Excélsior 7 y 8-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Critican rectores de Guadalajara apoyo al SNTE 

Reforma: Al participar en un panel sobre educación superior realizado en 

Grupo Reforma, rectores de universidades de la Zona Metropolitana de 

Guadalajara criticaron el apoyo que el Estado brinda al SNTE, organismo al 

que consideran como un obstáculo para la transformación del Sistema 

Educativo Nacional, y coincidieron en que en los últimos dos sexenios, tanto 

el Gobierno estatal como federal no han establecido como una prioridad el 

apoyo con recursos al sistema educativo, pero sí respaldan al sindicato de 

maestros en sus peticiones. 

Miguel Ángel Navarro Navarro, Vicerrector de la Universidad de 

Guadalajara, señaló que el control que tiene el SNTE en la educación del 

país, impacta en el desempeño de los alumnos desde el nivel básico hasta el 

nivel superior. Por su parte, Juan de la Borbolla, rector de la Universidad 

Panamericana, coincidió en que las autoridades no valoran el papel que 

juegan las universidades en el desarrollo del país. (Pág. 14-A) 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s02REF110510
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Presidente Felipe Calderón en festejo de Día de las Madres 

Reforma: "¿No que iban a dar de comer? Que cumplan", decía una de las 3 

mil mujeres invitadas a la ceremonia en la que el presidente Felipe Calderón 

festejó ayer el Día de las Madres. Beneficiarias de programas de la Sedesol 

viajaron en autobuses durante la madrugada desde Jalisco, Michoacán, 

Guanajuato, Hidalgo y el estado de México para participar en el festejo y al 

mediodía algunas no habían probado alimento.   

El acto denominado Madres del Bicentenario 2010 se prolongó más de lo 

previsto, porque el Presidente Felipe Calderón y su esposa, Margarita Zavala, 

llegaron con retraso de 15 minutos y dedicaron 20 minutos más a saludar a 

las asistentes que aguardaban su llegada en las vallas colocadas en el patio 

de El Paraguas, en el Museo Nacional de Antropología. (Pág. 2-A) 

 

* Cambia fecha el discurso del Presidente Felipe Calderón en EU 

El Universal: El discurso del Presidente Felipe Calderón, ante una sesión 

conjunta del Congreso de EU se celebrará el 20 y no el 19 de mayo como 

estaba previsto inicialmente. La nueva fecha fue anunciada este lunes por la 

Presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, aunque no se 

explicaron las razones del cambio. (Pág. 11-A) 

 

* Pretenden regularizar el agua de Los Pinos 

Reforma: El Gobierno Federal no sabe cuánta agua se consume en la 

Residencia Oficial de Los Pinos, razón por la cual planea invertir 3,6 millones 

de pesos en estudios para un programa de mejoramiento y uso sustentable 

del líquido. Un proyecto de la Conagua explica que actualmente el agua 

que se usa en Los Pinos proviene de un pozo profundo, propiedad del 

Sistema de Aguas de la Ciudad de México, pero, como el caudal también 

beneficia a otros vecinos, no está claro cuál es el consumo de Los Pinos. (PP) 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i01REF110510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i02UNI110510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i03REF110510
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* El GDF cobrará nuevo impuesto 

Reforma: El GDF anunció este lunes el cobro de un nuevo impuesto. Ahora 

tocará el turno a los poseedores de automóvil, ya que tendrán que renovar 

su actual tarjeta de circulación por una nueva, que incluirá un chip. La 

Gaceta Oficial del Distrito Federal publicó ayer el acuerdo mediante el cual 

se establece el programa de renovación del documento, por lo que los 

propietarios deberán pagar 220 pesos. Además, el trámite, con su 

consecuente pago, tendrá que hacerse cada tres años. (Ocho Columnas) 
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Estudiantes de Berkeley ayunan por ley Arizona 
La manifestante Kathy Vega dijo que la ley de Arizona “atenta contra los 

estudiantes de minorías étnicas y contra los principios de la educación” 

 

SAN DIEGO (Agencias).— Un grupo de estudiantes de la Universidad de 

California en Berkeley (UCB) informó que desde ayer pasa de una huelga de 

hambre relativa a una total, en protesta contra la ley antiinmigrantes de 

Arizona. El grupo de cuatro estudiantes, entre ellos al menos dos latinos, 

dejaron de comer y beber desde ayer, en un ayuno total, para exigir que la 

universidad sea un santuario o refugio para inmigrantes si llega a ser 

necesario.  

La ley en Arizona autoriza a policías regulares a asumir funciones de agentes 

de migración y a interrogar a cualquier persona sospechosa por hablar 

español, tener piel morena o vestir como inmigrantes latinos; quien olvide su 

licencia de conducir en casa en Arizona puede ser arrestado y puesto en 

proceso de deportación.  

Por lo menos una docena de alumnos ayunó en Berkeley parcialmente 

durante una semana, alimentados únicamente con jugo de arándano y 

agua.  

Los estudiantes que entraron ayer en ayuno total tampoco consumirán jugo 

ni agua.  
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La manifestante Kathy Vega dijo que la ley de Arizona ―atenta contra los 

estudiantes de minorías étnicas y contra los principios de la educación‖. 

Vega dijo que algunos políticos en California han comenzado a expresar 

ideas antiinmigrantes y que es necesario que la Universidad se declare 

santuario si llega a ser necesario.  

Asimismo, Oswaldo Cabrera, director ejecutivo de la Coalición 

Latinoamericana Internacional, inició ayer un ayuno en protesta por la ley, y 

exige que se reforme la actual política migratoria del país. ―Es un largo 

camino y espero llegar hasta las últimas consecuencias para que sean 

respetados los derechos de los hermanos indocumentados‖, dijo Cabrera.  

Grupos conservadores que simpatizan con la política de Arizona esperan 

neutralizar los boicots que se han decretado contra la entidad. La campaña, 

bautizada como buycott (compracot), será lanzada por seguidores del 

movimiento conservador conocido como Tea Party el 29 de mayo, mediante 

un mitin masivo en el Diablo Stadium, de Tempe, Arizona.  

―Si apoyas los derechos de Arizona para aprobar leyes razonables para la 

protección de sus propios ciudadanos, estas invitado a que te nos unas‖, 

cita la convocatoria al evento colocada en el sitio standwitharizona.org, que 

ofrece información sobre la campaña. 
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Anuncian la reanudación de las obras del plantel Cuautepec 

NIEGA EBRARD EN REUNIÓN PRIVADA ESTAR 

ENEMISTADO CON LA UACM 

Instalan mesa de trabajo GDF, diputados, rectoría y universitarios 

DE LA REDACCIÓN 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, aseguró 

no estar enemistado con la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 

(UACM). 

Al presidir en reunión privada la instalación de una mesa de trabajo entre 

autoridades capitalinas, la Asamblea Legislativa, la rectoría y miembros del 

Consejo Universitario de esa casa de estudios, añadió: ―no somos enemigos 

de la universidad; si fue un proyecto que el gobierno de la ciudad impulsó, 

nosotros la vamos a apoyar. 

―Si la formación educativa no fuera prioridad del gobierno, el presupuesto 

en educación no se hubiera incrementado de mil 500 millones al inicio de su 

administración a 6 mil millones de pesos que alcanzó en 2010‖, dijo el 

gobierno capitalino. 

Con base en un comunicado, el jefe de Gobierno se pronunció por 

fortalecer el lazo de comunicación entre el Consejo Universitario y los 

diputados locales, pues para la asignación de presupuesto que hace la 

Asamblea Legislativa del Distrito Federal es indispensable convencer en el 

debate presupuestal de las razones por las que la universidad necesita tales 

recursos. ―Se necesita un diálogo para que la ciudad sepa qué resultados 

tiene la universidad‖, indicó. 

Ebrard reiteró el compromiso y el gran esfuerzo que se hace para que la 

UACM se consolide, lleve a cabo sus programas y tenga una cifra elevada 

de egresados. 
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La rectora Esther Orozco exaltó la realización de la reunión como una 

respuesta a la invitación que hizo el Gobierno del Distrito Federal para 

exponer los requerimientos que limitan el desarrollo de la universidad. 

Apremió a los integrantes del gabinete del gobierno de la ciudad para que 

continúen apoyando necesidades que calificó de ―urgentes‖, entre ellas la 

asignación del presupuesto, pues, señaló, es indispensable separar los 

recursos provenientes de la administración local y de la Federación. 

El secretario de Obras y Servicios, Fernando Aboitiz Saro, dijo en la reunión 

que este mes se reactivarán las obras en el plantel Cuautepec, mientras 

Ebrard los invitó a elaborar el programa de trabajo para orientar los 200 

millones de pesos que, anunció, serán asignados a la UACM como una 

ampliación presupuestal producto de un ―esfuerzo extraordinario‖ del GDF. 

El secretario de Finanzas, Mario Delgado, dijo que a pesar de la crisis 

económica el gobierno de la ciudad ha hecho un esfuerzo ―para que no 

exista retraso en los pagos de la nómina de las personas que laboran en la 

universidad, razón por la que las obras en Cuautepec se tuvieron que 

aplazar‖. 

Dijo que la UACM llega a una nueva etapa ―con la esperanza y convicción 

de que, con la colaboración de todos, podremos construir una universidad 

de la que la ciudad se sienta orgullosa y que sirva a la sociedad‖. 

Alfredo del Oso, consejero universitario, dijo que con este acercamiento el 

Consejo está en completa disposición de colaborar, con el propósito de 

superar las necesidades planteadas, como la reactivación de las obras en el 

plantel Tezonco. 
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Propone el diputado Víctor Hugo Romo reformas legales para apoyarlas 

EN AUMENTO, LA CIFRA DE MADRES ADOLESCENTES 

QUE DEJAN ESTUDIOS 

En 2000, una de cada tres abandonó la escuela 

Cinco años después se incrementó a 50% 

Continúan siendo las principales excluidas del sistema educativo, señala el 

perredista 

 
JÓVENES EN EL PARQUE MÉXICO, DE LA COLONIA CONDESA FOTO MARÍA MELÉNDREZ 

 

RAÚL LLANOS 

La deserción de jóvenes madres de las escuelas públicas de esta capital va 

en aumento, pues mientras en 2000 una de cada tres adolescentes de entre 

15 y 19 años dejó las aulas, para 2005 se tienen cifras oficiales de que el 

abandono escolar en ese rango de edad se incrementó a 50 por ciento, 

aseguró el diputado local Víctor Hugo Romo, quien se pronunció por 

impulsar reformas legales que garanticen la entrega de becas a jovencitas 

que quedan embarazadas a temprana edad y se ven obligadas a 

abandonar los centros escolares por falta de recursos o de programas que 

atiendan específicamente ese problema. 
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El legislador del PRD expresó que las madres jóvenes –en muchos de los 

casos solteras– continúan siendo las principales excluidas del sistema 

educativo no sólo en esta ciudad, sino en muchos otros puntos del país, 

debido en gran parte a la carencia de esquemas públicos de apoyo. 

―La mayoría de las niñas entre 12 y 14 años, que son madres, no asisten a la 

escuela, según reporta el censo del Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi) de 2005, entonces la maternidad infantil aparece como 

principal factor relacionado con la exclusión educativa‖, añadió. 

Para Romo Guerra, es inaplazable que la Asamblea Legislativa del Distrito 

Federal (ALDF) avale por unanimidad las reformas legales que permitan la 

entrega de becas para las jóvenes que estudien en escuelas públicas y que 

se enfoquen, precisamente, en favorecer a las madres solteras. 

―Llama particularmente la atención –agregó el diputado local– la situación 

de las jóvenes de 15 a 19 años, dado que más de una, de cada tres, no se 

encontraba fuera de la escuela, es decir, aproximadamente 32 por ciento 

no está en el sistema educativo. El porcentaje de inasistencia se incrementa 

con la edad. Por ejemplo, en 2005, casi 50 por ciento de jóvenes de 19 años 

no asistía a la escuela, contra 16.8 por ciento de la población de 15 años.‖ 

Durante su intervención ante los asistentes a la celebración del Día de la 

Madres, efectuado en el Parque Cañitas, de la delegación Miguel Hidalgo, 

Víctor Hugo Romo puntualizó que en fechas recientes presentó ante el pleno 

de la Asamblea Legislativa una iniciativa de ley para crear una beca para 

las y los jóvenes que estudien en escuelas públicas de educación media 

superior en el Distrito Federal, con un enfoque especial hacia las madres 

adolescentes, y de esa manera evitar la deserción escolar. 

Esa propuesta fue turnada a la Comisión de Educación del órgano legislativo 

de la ciudad para su dictamen y posterior discusión por el pleno de 

diputados durante el periodo de sesiones ordinarias, en septiembre próximo. 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/05/10 SOC Y JUS 35 

Cinco años después de aprobado, no ha conseguido sede para el campus 

Cuajimalpa 

LA UAM DA “UN PASITO ADELANTE Y TRES ATRÁS”, 

AFIRMA EL RECTOR 

Si no hay una solución rápida “pensaremos en otras opciones”, expresa 

Fernández Fassnacht 

 
PREDIO EL ENCINAL, DONDE LA CASA DE ESTUDIOS PROYECTA EDIFICAR SUS NUEVAS 

INSTALACIONES FOTO CARLOS RAMOS MAMAHUA 

 

LAURA POY SOLANO 

Sin lograr una sede definitiva para la cuarta unidad académica de la 

Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), y ante una creciente 

demanda de ingreso a la institución, Enrique Fernández Fassnacht, rector 

general de esa casa de estudios, afirmó que sin una ―solución rápida‖ para 

empezar la construcción del campus Cuajimalpa ―pensaremos en otras 

opciones (para el terreno)‖.  
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Agregó que, a cinco años de creada y con menos de mil estudiantes 

inscritos, ―sentimos que damos un pasito para adelante y nos hacen dar tres 

para atrás‖. 

Aseguró que a pesar de que la UAM tiene un ―enorme potencial‖ para 

elevar la matrícula con las unidades Cuajimalpa, aprobada en abril de 2005 

por el Colegio Académico, y Lerma, creada en mayo de 2009, la institución 

sólo cuenta con 47 mil alumnos en licenciatura y posgrado, ―pero si 

construimos los nuevos campus con la celeridad debida la capacidad de 

atención podría incrementarse hasta en cerca de 80 mil estudiantes en 

menos de cinco años‖. 

En entrevista, Fernández Fassnacht explicó que el aumento sostenido de 

aspirantes a la universidad, debido al llamado bono demográfico, ―nos 

obligará a crecer, pero hay que hacerlo bajo esquemas de calidad y no 

sólo en cantidad‖. Señaló que entre los obstáculos para incrementar la 

matrícula no únicamente está la falta de infraestructura, sino la 

concentración de solicitudes de acceso en unas ―cuantas carreras 

taquilleras‖. 

–¿Cómo se podría incrementar la cobertura? 

–Es evidente que la demanda seguirá aumentando. Nosotros vamos a elevar 

la cobertura, pero primero hay que garantizar la calidad y luego la 

cantidad. No se trata de decir no a la atención de más alumnos, pero 

tenemos que asegurar que crecemos con calidad. Esto se alcanzará no sólo 

mediante la revisión de nuestras licenciaturas, en particular aquellas que 

tienen baja demanda, que en nuestro caso puede ser más de 10 por ciento 

de las 71 carreras, las cuales tal vez habría que rectificar o actualizar, pero 

donde tenemos mayor margen es a través de las nuevas unidades 

Cuajimalpa y Lerma. 

–¿Cuál es el diagnóstico de la matrícula en la institución? 

–Como ha ocurrido desde hace años y no sólo en la UAM, enfrentamos el 

reto de la concentración de solicitudes de ingreso en unas cuantas carreras.  
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Hay una cantidad importante de jóvenes que se quedan fuera de la 

universidad precisamente porque quieren ingresar a las más saturadas. Es el 

caso de administración, derecho, sicología y medicina, entre otras. En tanto, 

tenemos orientadas a las ciencias y las ingenierías que no generan tanto 

interés y cuentan con una capacidad instalada menor a la demanda. 

Tenemos espacios para recibir más alumnos, pero primero necesitamos que 

más jóvenes se interesen por cursarlas. 

–¿Qué falla en la elección de las carreras entre los jóvenes? 

–Me gustaría decir que la orientación vocacional, pero conozco un caso en 

el que no funcionó. Yo. Cuando decidí mi carrera de ingeniería química, 

aunque tenía claro que quería estudiar una licenciatura de ese tipo, me 

inscribí en ella porque tenía la fila más corta de solicitantes. En mi opinión, 

tiene mucho que ver con el nivel de calidad de la educación básica y 

media superior. Hay rechazo constante a determinados campos del saber, 

como las matemáticas, y eso se debe a la ausencia de un mejor nivel 

educativo. 

 
LA UNIVERSIDAD DEBE CRECER, PERO BAJO ESQUEMAS DE CALIDAD, NO ÚNICAMENTE DE 

CANTIDAD, AFIRMA ENRIQUE FERNÁNDEZ FOTO CRISTINA RODRÍGUEZ 
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–A cinco años de la aprobación de la UAM-Cuajimalpa, ¿qué obstaculiza 

que el proyecto académico se concrete en un campus universitario? 

–A mí, en lo personal, me desconcierta. Hubo circunstancias internas, 

posiblemente algunas equivocaciones, sin juzgar a nadie, pero después de 

todo diría que ya deberíamos estar construyendo. No quiero pensar que hay 

algún interés para que la UAM-Cuajimalpa no se instale en esa 

demarcación. Son dos terrenos en la misma delegación donde parece 

haber problemas. Hemos cumplido todos los requisitos y esperamos que la 

situación se resuelva, pero si no sucede rápido quizá tendría que empezar a 

pensar en otras alternativas. 

–¿Buscar otro terreno? 

–Sí, lo estamos haciendo. No nos hemos cruzado de brazos. Si ya tenemos 

todo listo, recursos y propuesta académica, a lo mejor podemos poner el 

proyecto de la unidad al mejor postor. Creo que habrá muchos interesados 

en dar a la universidad un espacio para construir el campus Cuajimalpa. A lo 

mejor está destinada a acabar como la UAM-Xochimilco, que se llama así 

pero se ubica en la delegación Coyoacán. 

–¿La unidad Cuajimalpa consolidó su proyecto académico en estos cinco 

años? 

–Tiene un modelo académico sólido. Egresó su primera generación de 

alumnos y cuenta con una de las mejores plantas docentes del país. El 

problema del campus debería ser un conflicto menor, porque tenemos 

proyecto arquitectónico, contamos con un terreno, con recursos por 700 

millones de pesos para construir 50 por ciento de la unidad, y simplemente 

parece no caminar. 

–¿Cuál es la situación del terreno para la unidad Lerma? 

–Si hablamos de certeza jurídica absoluta sobre la posesión de algún predio, 

no habríamos construido ningún campus. La unidad está integrada al plan 

de desarrollo de la zona y el cabildo municipal ya lo aprobó. Lo único que 

esperamos es que se publique en el Diario Oficial.  
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No sería certeza jurídica químicamente pura, porque hay amparos de 

comuneros que están en proceso. Se trata de un problema de posesión de 

la tierra en México, no exclusivo de la UAM, donde de improviso aparece un 

dueño y se hacen investigaciones muy largas. 

–¿Eso podría frenar el inicio de las actividades académicas, programado 

para septiembre próximo? 

–No. Aunque nadie está obligado a lo imposible, mi posición es comenzar en 

septiembre, no necesariamente en el terreno que tenemos, pero sí en la 

zona de Lerma, donde podremos empezar con dos o tres licenciaturas. 

Estamos analizando varias posibilidades, incluso adquirir un inmueble cerca 

del predio para comenzar ahí las actividades e iniciar la construcción lo 

antes posible, pues contamos con 350 millones de pesos para una primera 

etapa. 

–¿Ya tienen definida la oferta académica? 

–Hay una primera propuesta y la estamos revisando, pues empezar en 

septiembre implica publicar la oferta para recibir a los aspirantes, pero no 

vamos a quitar el dedo del renglón para convencer a los jóvenes que 

estudien carreras importantes para el país. Dependerá de si son bien 

recibidas por los aspirantes para establecer una posible matrícula, pero si 

iniciamos con 300 a 500 alumnos me sentiría tranquilo. 
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Guillermo Sheridan 

PONENCIAS PARA EL SIN 

 
La semana pasada se efectuó el congreso del Sistema Nacional de 

Investigadores (SNI), dependencia creada en 1984 por el Consejo Nacional 

de Ciencia y Tecnología (CONACyT) ―para reconocer la labor de las 

personas dedicadas a producir conocimiento científico y tecnología‖ (es 

decir, un sistema de pago por méritos). Hubo en ese congreso cientos de 

ponencias para discutir al sistema, siempre mejorable. Pertenezco a él desde 

hace años y, aunque en mi opinión funciona bastante bien, podría haber 

presentado unas ponencias.  

El SNI cuenta con casi 17 mil esníferos que, en teoría, deben dirigir al menos 

una tesis cada tres años, es decir, que debe haber por lo menos 6 mil tesistas 

anuales. Ya desde ahí se complica la cosa. El porcentaje que se titula no es 

el que se quisiera y, además, existen ahora unas ―modalidades de titulación‖ 

que permiten a los pasantes titularse con una tesina, o un artículo, o 

metiéndose al posgrado, o con un examen oral, o con un informe de 

trabajo, o de su trabajo social, o de campo, e incluso (es en serio) por tener 

buen promedio. Es extraño que las instituciones obliguen a sus académicos a 

dirigir tesis y, a la vez, le den a los pasantes tantas alternativas para no 

escribirlas.  

Después hay que desear que el pasante elija a su director de tesis. Que los 

ingresos del académico dependan de algo no sólo ajeno a su voluntad, sino 

sujeto a la voluntad de otro, está creando un mercado negro de puntitos. Ya 

hay estudiantes que, conscientes del brete en que están los académicos, 

prácticamente subastan el papelito que dice: ―El Dr. Fulano dirigió esta tesis‖. 

Y, claro, no son pocos los académicos que firman el papelito aunque la tesis 

sea un desastre. Por otro lado, dirigir tesis presupone que uno tiene alumnos, 

es decir, que da clases. Pero hay universidades en las que ser investigador no 

incluye la obligación de dar clase ni, menos aún, la logística para hacerlo. Lo 

ideal sería: ―usted, persona asalariada de esta universidad y experta en tal 

tema, dará clase en tal parte y en tal horario y punto‖.  
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Pero no es así. Los 17 mil esníferos tienen que dar clase, pero también los 30 

mil que aspiran a ser esníferos. Un salón, un horario y un trozo de tiza se han 

convertido en artículos de lujo.  

El asunto ese de las ―modalidades de titulación‖ me lleva a mi segunda 

ponencia: ¿es justo que el doctorado de quien no hizo antes tesis y examen 

de licenciatura y de maestría valga, para todo efecto, exactamente lo 

mismo que el doctorado de quien sí las hizo? Vamos, a fin de cuentas el SNI y 

los programas de estímulos son, básicamente, sistemas de pago por méritos. 

Antes el mérito radicaba en merecer los tres títulos y hoy basta uno. ¿Es justo 

que este doctorado salteado valga tanto como el doctorado a pasitos? El 

SNI y las universidades deberían crear una categoría especial (el doctorado 

plus, o VIP, o ejecutivo) para quienes sí hicieron los tres exámenes, las tres 

tesis y, sobre todo, los tres trámites burocráticos: que en algo se les retribuya 

haber sido tan ingenuos.  

Otra ponencia: lo de publicar en revistas internacionales en el campo de la 

literatura. Una revista no tiene calidad sólo por ser internacional. La Arizona 

Hispanic Review es internacional desde el punto de vista del SNI, pero 

provinciana desde cualquier otro. El requisito del ―arbitraje‖ tampoco indica 

mucho. En cualquier congreso, luego de dos ―margaritas‖ y de cantar 

―Cielito lindo‖ en la clausura , un académico recibe cinco invitaciones a 

publicar en esas revistas. Se manda lo que sea, siempre y cuando esté 

atiborrado de justicierismo, de solidaridad con las causas nobles, de 

corrección política y de los terminajos académicos de moda. Para los 

evaluadores vale más publicar ahí que en una revista mexicana ―no 

académica‖. Esto no deja de crear una paradoja: si entre otras cosas el SNI 

se creó para detener la fuga de cerebros hacia el extranjero ¿por qué 

depende de la publicación en el extranjero que un artículo valga para 

México? Misterio. 
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REUNIÓN DE EXCLUIDOS DE LA UNAM 

Hace un mes la UNAM publicó los resultados del primer examen de ingreso 

para licenciatura. El rector José Narro declaró que sólo fueron aceptados 10 

mil 350 de los más de 115 mil que presentaron el examen. En junio próximo se 

realizará la segunda vuelta y de nuevo miles de jóvenes seremos excluidos 

del derecho a recibir educación superior. 

Invitamos a la primera concentración de aspirantes, hoy 12 de mayo a las 12 

horas en la explanada de la Rectoría de la UNAM, en Ciudad Universitaria. 

comitedeaspirantes@gmail.com, http://aspirantesexcluidos.blogspot.com 

Responsables: Diego del Ángel, Eduardo Rodríguez. 
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